

PATRIA Y LETRAS

PERIÓDICO QUINCENAL, POLÍTICO Y LITERARIO.

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: José María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,
el que trabaja no come,
el vago triunfa y engorda
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.
Suscripción: En toda España, un
mes, 25 céntimos, número corriente 5.
Atrasado 10.
De los escritos firmados responderán
sus autores.

Si á la Libertad doy vivas
y los *guindillas* me prenden,
en cuanto suelto me vea
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

Moldes nuevos!

En la Naturaleza, siempre grande y sabia, todo cambia, todo varía, todo progresa, todo se renueva. Los hombres, que sólo de ella debemos ser imitadores, ¿hemos de vivir aferrados siempre á las mismas cosas é ideas, porque unas y otras parezcan las mejores á unos cuantos cerebros supeditados al de otros hombres? Nunca, jamás. La marcha de la verdadera vida es esta y nada podrá resistir su vigoroso empuje: arrinconar unas cosas para encumbrar otras; morir unos para nacer otros; destruir ésto para erigir aquello. Hay que demoler lo agrietado, lo caduco, lo arcaico, lo insuficiente, lo enfermo, para levantar y proclamar el reinado augusto de lo sólido, de lo nuevo, de lo apto, de lo sano, de lo vigoroso. Preciso es derrocar todas las rutinas que oprimen, todos los convencionalismos que esclavizan, todas las tradiciones que cohiben, todos los miedos que sujetan, todas las leyes que asesinan nuestras libertades. No hay más ley que la natural, grabada en nuestro corazón y en nuestra frente; las demás suelen ser hechura de los tiranos para mejor constreñir y encadenar al resto de los humanos. Urge romper los moldes viejos, para formar los nuevos con las cenizas de aquellos, si queremos hacer algo cierto, positivo y útil en la senda encizañada de nuestra regeneración.

Todas las cosas nacen en esta vida para cumplir una misión concreta, un fin determinado, un deber fijo é invariable; llenado ese cometido para nada sirven; lo menos que hacen es estorbar, entorpecer

el avance de las que han de venir detrás. Obstinarsé en la perdurabilidad de su provecho y utilidad es error tan grande como empeñarse en que las hojas de los árboles no caigan, en que los ríos detengan su curso, en que una máquina que trabaja no se gaste, en que los astros no graviten, en que los animales no mueran, en que pare el consorcio maravillante del Universo entero.

Todas las cosas, todas las teorías, todos los sistemas, todas las ideas, todas las instituciones, tienen su época de vida. Los hechos, con su lógica incontrovertible, nos demuestran que todo lo que se ofrece á nuestros ojos nace, se desarrolla, crece, llega á la cumbre, desciende y muere.

El Progreso es como el viento, unas veces marcha con pausa, otras con rauda vertiginosidad, pero marcha siempre; su recorrido es el infinito y su meta la eternidad; para él no hay imposibles, sino simples obstáculos que le remorizan algún tanto, que retardan en parte su triunfo.

Vamos pues, juventud animosa, á cumplir la ley de la vida, desmoronando todos los moldes viejos, con cuyos restos crear los nuevos, aunque ese desmoronamiento y esa creación nos cueste la felicidad, el porvenir, la salud, la vida y hasta la honra. Pero vamos á hacerlo, no á decir que lo haremos. Vamos pronto, que la sacrosanta LIBERTAD agoniza aherrojada por los parásitos que viven predicando la bondad de los moldes viejos. ¡Paso al Progreso! ¡Adelante con lo nuevo, con lo joven, con lo robusto, con lo útil!

JOSÉ MARÍA BLÁZQUEZ.

DEPOSITO LEGAL

Como anillo al dedo

De un artículo publicado en el número 172 del semanario madrileño *Tierra y Libertad*, órgano de gran circulación de la acracia española, con motivo de haber mandado *los padrinos* al Director del mismo un redactor de otro importante periódico de Madrid, tomamos los sustanciosos párrafos siguientes:

«Ni mancos ni tontos, pensamos contestar en la forma y manera con que se nos había atacado; ni imbéciles ni fantoches, no tenemos ese honor ridículo que se lava acudiendo al terreno de los caballeros que tienen honor de lance.»

Que no rectificáramos ni nos batíamos; que nos concretáramos á repeler las agresiones de que éramos objeto en la forma en que se nos atacaba, cargando, y es muy natural, un poco más la mano, tanto si las defensas, por la índole del ataque, habían de hacerse con la pluma, como si era menester echar mano de otra clase de instrumentos».

Recomendamos su lectura á los cobardes con tufo de Cides. Decididamente acaban de desacreditarse las pamemas esas que llaman *lances de honor*.

Academia Colegio

DE SAN JOSÉ

Este bien montado centro docente se halla establecido en Salamanca calle de Gibraltar, núm. 2, bajo la dirección del digno é ilustrado Doctor graduado en Filosofía y Letras, don Gabriel Díaz. Tiene profesores bastantes para dar explicaciones de todas las asignaturas

de 2.^a enseñanza, de las de Derecho y de las del curso preparatorio de Medicina y Ciencias, siendo todos ellos Doctores ó Licenciados y tan competentes como activos. La alimentación es abundante, nutritiva, variada y sana. Sus alumnos podrán ser internos, medio pensionistas, permanentes y externos, y se admiten tanto de Facultad como de 1.^a y 2.^a enseñanza. Teniendo en cuenta todo lo antedicho, de cuya verdad estamos plenamente convencidos, creemos se acreditará muy pronto tan importante Academia, por lo que no vacilamos tampoco en recomendársela desinteresada y eficazmente á todos los padres que tengan hijos estudiantes. En nuestra redacción se facilitan reglamentos.

Para los nenes de María Auxiliadora

UN APLAUSO

De *El Monitor del Comercio* de Madrid:

«En el semanario de Béjar titulado PATRIA Y LETRAS, leemos un interesante artículo en que se fustiga con gran denuedo al caciquismo imperante en aquella importantísima localidad.

Esa plaga nacional que se nutre de amaños, arterías, chanchullos y otras cosas feas, tan arraigada por desgracia en este país, merece, efectivamente, ser execrada y tenazmente combatida por los buenos patriotas, para que España, víctima hoy de unos cuantos intrigantes, pueda desenvolver libremente sus energías y prosperar.

En tal sentido, el incógnito articulista G. O., cuyas letras coinciden con las iniciales de una personalidad tan importante como prestigiosa de aquella culta población, merece nuestro parabién.»

PATRIA Y LETRAS

De *El Ideal* de Astorga:

«Así se titula un nuevo colega que en Béjar se publica bajo la dirección del notable periodista, don José M. Blázquez, y del cual es colaborador nuestro distinguido amigo don Nicomedes M. Mateos.

Agradecemos la visita y deseamos á PATRIA Y LETRAS larga vida y mucha resignación y constancia, para seguir arrancando el antifaz á cuantos hacen de la hipocresía y de la religión un comercio político.»

De *Salamanca Satírica*:

«Ha visitado nuestra redacción el semanario PATRIA Y LETRAS, que se publica en Béjar, bajo la dirección de nuestro querido ami-

go don José María Blázquez de Pedro.

Escrito con la valentía característica del señor Blázquez de Pedro y con el correcto estilo de que ya tiene dadas pruebas, aseguramos á PATRIA Y LETRAS, larga y próspera vida, grato recuerdo de sus campañas, y nombre y fama por su escogido texto literario.»

Damos por todo un millón de gracias á tan queridos colegas y más señaladamente á los que hacen justa mención de nuestros distinguidos colaboradores don G. O., y don Nicomedes Martín Mateos.

Tribuna Universal

(SECCIÓN ENCICLOPÉDICA)

Continuación de un mártir de la Religión

Como decía en mi párrafo anterior, la paga ó los 95 céntimos que á mi desgraciado hermano le pasaban, no era una limosna que el obispo le hacía de su bolsillo, no; era del pueblo de su propiedad, como dejo dicho, y no como creían mis paisanos.

El obispo ahora coge la paga del pueblo que ha quedado vacante, y dará al cura que asista los domingos á dicho pueblo, una corta cantidad y el resto de la paga lo recogerá para fondos de reserva, ó para hacer algunas limosnas que bien podía habérselas hecho á mi pobre hermano, por ser demasiado pobre; de esta forma el señor obispo puede ser muy caritativo.

Este señor no tuvo nunca la amabilidad de observar á mi hermano; solo si ha sido guiado por los malos consejos de ese sobrino que tiene consigo que más valdría que estuviera tirando... piedras á los pájaros; además ha sido llevado de los consejeros de ésta, como Miguel Vegas y demás curas que han despreciado siempre á un sacerdote como era don Bartolomé Calzada, que siempre observó buena conducta y supo dar ejemplo en sus doctrinas. También tuvo en su contra á un cacique triplicado, como es Santiago Agero, que no puede menos de estar caciqueando en todas las cocinas de esta ciudad.

Yo no digo, ni he dicho nunca, que á mi hermano le hayan proporcionado sus compañeros y jefe su enfermedad, pero lo que sí puedo decir es que al pasar algunos curas por la puerta de la casa han atravesado la calle para variar de acera, otros no dar la cara siquiera ni mirar para la puerta; si ésto hacen estos verdugos de la humanidad con uno de los mejores religiosos del mundo, ¿qué harán con sus feligreses?; figúrense ustedes; ésto para fiarse de curas, cuando enseñan y se dejan ver la oreja de tan mala forma, por más que nada tiene de extraño, puesto que es el cuerpo más interesado del mundo y lo más hipócrita.

FLORENCIO CALZADA.

TÚ TE LO QUIERES...

No sirve que yo procure dejar en paz á *Santiaguete*, si él se obsti-

na en seguir haciendo fechorías que por necesidad han de impu- sarme á que le fustigue de nuevo. Sólo cejaré en mi campaña des- mascaradora, en cuanto á él se re- fiere, á condición de un forma- propósito de la enmienda. Ya di- que le dejaba *por ahora*, pero qu- á la menor que hiciera volvía s- bre él. Como lejos de arreponir- por nada ni por nadie sigue co- sus catorce (no siempre han de se- trece), necesario es vapulearle o- vez. ¡Emendarse él! ¡Ni pensar- Grande pánico le infundo, pero s- embargo no quiere hacerse buen- Lo que voy á contar á ustedes es- prueba más concluyente de que- resucitase Torquemada resultaría- su lado un consecuente liberal- menos. Se trata de que algunas- ñoras de la conferencia de San- cente de Paul, influidas por e- eterno é indispensable directo- inspirador, consejero, maestro, re- padre espiritual, etc., etc., el luz- lino *Santiaguete*—pues no quie- ni puedo creerlas á ellas capa- de hechos tan despóticos y opres- res—han amenazado á una pob- viuda con quitarla una *espléndi- extraordinaria y munificente* mosna de ¡UN PAN SEMANAL!, si de- hijos que tiene y que venden P- TRIA Y LETRAS, no dejan de hace- lo. Es de advertir que esta seño- es la misma á quien impidieron- en otra ocasión y con igual amena- za, que sus hijos vendieran *El S- cialista*, que ahora la han exigido- silencio para que la *hazaña* no lle- gara á mis oídos y que ella ha- guardado el secreto con toda fide- dad; pero como las paredes oyen- veces, han oído en este caso y ten- do el buen acuerdo de informarme- de la *conferencia* habida entre l- asediada viuda y las señoras con- ferenciantes de San Vicente de- Paul realizadoras de los planes- santiaguetistas.

Esto es el colmo de la tiranía- de la inquisición y del absolu- tismo. Esos dos chicos vendiend- este periódico se han ganado al- gunas semanas siete y ocho reales- en el corto espacio de dos horas, un pan cuesta dos solamente, qu- el público comente y juzgue ahor- imparcialmente. ¡Si al menos ha- bieran ofrecido á su madre dar- todo lo que ellos dejaran de gana- al novender PATRIA Y LETRA- Pero ¿que si quieres? Los seño- de horca y cuchillo son obedecid- ciegamente ó sitian por hambre- rebelde. Por otra parte, ¿qué te in- porta, *nada mezcun Santiaguete* que se venda y lea mi periódico- Si te agrada y no quieres leerle, le leas, pero deja en libertad á tod- el mundo para que haga lo qu- más le convenga. Maldito lo qu-

me i
tu in
lo m
sin
afan
no h
saber
tu lo
m.
á qu
y con
hace
te en
dom
pare
Pues
plac

E
por
saln
mot
dos
el m
Con
tras
cir
que

E
dust
por
dan
asig
nera
graf
graf
La
men
ars
ante
T
con
bria
tiem
leso
tint
suel
una
«Un
E
cue
día
Mac
pes
2.00
tisf

E
Ver
do a
mar
cler
el c
des
Fab
ta

EQUIDAD

me importa á mi que se lea ó no tu insípida y oscurantista *Victoria*; lo malo sucumbe por consunción sin necesidad de que lo bueno se afane en quitarle la vida. Todavía no he ido ni iré figoneando para saber quien lee tu periódico, como tú lo vienes haciendo, respecto al mío. No seré yo el que se opongá que *saboreen* tus *hermosos, sabios y correctos* escritos, cuantos gusten hacerlo. ¿Ves como eres tú el que te empeñas en que siga ocupándome de tí en estas honradas, imparciales y sinceras columnas? Pues si ese es tu gusto, serás complacido. ¡Impenitente!

J. M. B.

NOTICIAS

Estando informado todo Béjar, por los periódicos madrileños y salmantinos, de lo acaecido con motivo de la visita que hizo en el dos del corriente á nuestra ciudad el ministro de Instrucción Pública, Conde de Romanones, nos parece trasnochado cuanto pudieramos decir á este respecto, razón por la que nos abstenemos de hacerlo.

En la Escuela Superior de Industrias de Béjar deben proveerse por concurso tres plazas de Ayudantes meritorios sin sueldo de las asignaturas de Contabilidad general, Lengua Castellana y Geografía general de Europa y Geografía especial de España.

Las solicitudes y demás documentos necesarios deben presentarse en la Secretaría de la Escuela antes del 25 del mes actual.

También ha sido anunciada á concurso libre en la *Gaceta de Madrid* correspondiente al 24 de Septiembre último una plaza de profesor de Química industrial con tintorería y aprestos dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas y una gratificación de 1.500 de la «Unión Industrial».

En la Secretaría de dicha Escuela, se admiten también hasta el día 24 solicitudes para la plaza de Maestro de Taller, dotada con 2.000 pesetas de sueldo anual y otras 2.000 que como gratificación satisfará el Excmo. Ayuntamiento.

El libertario de esta ciudad don Venancio Hernández se ha acercado á nuestra redacción para informarnos de que las autoridades y el clero le han impedido enterrar en el cementerio civil, como eran sus deseos, á su difunto hijo, el niño Fabian, pretextando haber sido bautizado. El padre cree que se

ha pisado la ley y á nosotros se nos ocurre preguntar: ¿es más tierra la tierra de un cementerio que la del otro? ¿qué ley es esa que impide á un padre enterrar á su hijo menor de edad en el sitio que más le plazca?

* *

Nuestro querido colega *El Adelanto* de Salamanca ha tenido la atención, que estimamos en cuanto vale, de regalarnos un ejemplar del hermoso extraordinario de 12 páginas, con artículos de ilustres profesores de aquella Universidad y con los preciosos fotograbados en color sobre papel couché, del Ministro de I. P., Conde de Romanones, y del subsecretario señor Requejo, que ha publicado el 1.º del actual, con motivo de la visita de ambos á mencionada capital.

* *

El domingo último se despidió del público la aplaudida compañía que ha actuado en nuestro teatro. Las obras puestas en escena fueron el hermoso drama de don Benito Pérez Galdós, *Electra*, y el tan grandioso de Dicenta, *Juan José*, siendo dedicadas al Centro Obrero de Béjar el que gustoso acudió al teatro llenando sus localidades y colmando de aplausos á los artistas que en la ejecución tomaron parte.

El lunes salió la Compañía para Alba de Tormes, donde ha sido contratada.

LITERATURA

MENTIRA JOCOSA

—Estaba asomado á una ventana de mi bohordilla, y tanto saqué fuera de ella el busto que perdí el equilibrio y caí. Pero mi descenso fué tan pausado que tuve tiempo de dormirme en el camino, hasta el punto de que cuando desperté me faltaban aún dos metros para llegar al suelo.

—¡Amiguito! ¿Usted será entonces de papel ó de humo?

—No señor. Es que un hermano mío estuvo sujetándome con un hilo de tela de araña, que se me enredó en la cabeza al salir por la ventana. Gracias á eso no sucumbí como los huevos.

J. M. B.

MÁS GENIOS DE ORIGEN HUMILDE

Eurípides, insigne poeta griego, nació de una verdulera.

Santiago Cook, marino intrépido que dió varias veces la vuelta al

globo en direcciones distintas, haciendo prodigiosos descubrimientos, fué hijo del criado de una quinta.

Linneo, famoso naturalista, rival de Buffon y médico del rey de Suecia, lo fué de un cura de aldea y pasó su infancia siendo aprendiz de zapatero.

Epicteto, afamado filósofo, fué esclavo.

Honorato Balzac, novelista famoso, el Goya de las costumbres de nuestro siglo; era hijo de un artesano.

Mehemet-Alí, conquistador, político profundo, diestro organizador y el único musulmán que por su cultura ha llegado á la altura de la civilización europea, fué barbero, y después soldado raso.

J. J. Rousseau, autor del *Contrato Social*, fué hijo de un relojero.

Ensenada, uno de los hombres de Estado que más honran á España, de un simple labrador de la Rioja.

Murat, guerrero intrépido, rey de las Dos Sicilias, de un posadero.

Oliverio Cromwell, primer personaje de la revolución de Inglaterra, de un cervecero.

Robespierre, orador político, personificación de la revolución de Francia, de padres oscuros, y debió su educación á la piedad de un prelado.

Esopo, apologista, que vive en la memoria de los hombres hace más de 2.460 años, fué esclavo toda su juventud.

Epicuro, uno de los más célebres filósofos de Grecia, era hijo de un pastor.

Lutero, autor de la más grande reforma que ha sufrido el cristianismo, de un trabajador de minas.

Desiderio Erasmo de Rotterdam, el primer sabio del siglo xv, fué niño de coro.

Laffite, banquero riquísimo, alma de la revolución de Julio, ministro de Luis Felipe y fundador de la Caja de ahorros, hijo de un pobre carpintero.

Sixto V, uno de los más grandes Pontífices del cristianismo, de un porquero y guardián de puercos él mismo.

Sócrates, filósofo sapientísimo, maestro del divino Platón, de un escultor sin fama.

Viriato, general lusitano que ganó batallas á los romanos cuando éstos se hallaban en el apogeo de su poder, fué pastor.

En nuestros días, tenemos hijos del pueblo tan ilustres como Edison, célebre ingeniero inventor del fonógrafo, que ha vendido periódicos por las calles de Nueva York.

Est. tip. de la Viuda de Aguilar

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA SOLEDAD

Carpintería y Funeraria

CON TIENDA DE MUEBLES

en la Plaza, Portales de Manzanares

Establecimiento de Funeraria el primero en su ramo.

Gran surtido en coronas y objetos fúnebres. Cera sin competencia, en clases y condiciones.

Los avisos en el taller de la Ronda de Romanones.

Hemos de procurar honrar la exposición de 1903 con inmenso surtido en mobiliario.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA POYO

Gran depurativo sanguíneo; usada como bebida de placé constituye un delicioso refresco que precave las enfermedades infecciosas.—Precio 1'50 ptas. frasco; Farmacia de la Viuda Poyo y principales de España.

DISPONIBLE

LA PRENSA DE MADRID

Biblioteca de Ciencias, Artes, Literatura, Comercio é Industrias

Redacción y Administración: Puerta Cerrada, 5

LA PRENSA publicará cada mes 8 números, y tomos encuadernados de más de 200 páginas de obras de ciencia, filosofía, literatura, moral y recreo, etc., todas ellas de mérito é instructivas.

LA PRENSA regala, además del premio en metálico, una ó varias de sus últimas obras publicadas, que señala trimestralmente, cuyo precio en librería sea igual á lo abonado por la suscripción para que la Revista resulte GRATIS.

Todo suscriptor puede elegir otras de igual precio de la Sección primera de su catálogo si no le convienen las señaladas por LA PRENSA.

TOMOS REGALO DEL TRIMESTRE: *Arte de conservar la belleza*, por el doctor Giovanni Berri, 1 peseta.—*El calor solar y sus aplicaciones industriales*, por Flammarión, 0'25 pesetas.—*Las ciencias ocultas en el siglo XX y sus detractores*, 0'25 pesetas.—*El Gladiador Espartaco*, por Giovagnoli, 1'50 pesetas.

REGALO

La Revista Biblioteca LA PRENSA, regalará mensualmente entre sus favorecedores 2.650 pesetas en metálico y repartidas en 23 suertes, que sean agraciadas en sorteos de la Lotería Nacional española.

Todo gasto ó suscripción desde una peseta da opción á un número que puede obtener premio de 1.500, 500, 250 ó 20 pesetas.

Se suscribe y se facilitan catálogos en la Redacción de PATRIA Y LETRAS.

LA AVISPA

Ilustración popular Hispano-Americana

Se publica en Madrid decenalmente es defensora ardiente de la juventud literaria, hace regalos mensuales de medio billete de la Lotería Nacional entre sus suscriptores y lectores, cumplimenta con prontitud, esmero y gratitud cuantos encargos para la Corte la confien los suscriptores.

Cuesta sólo cinco pesetas de suscripción al año y 10 céntimos el número suelto.

Toda la correspondencia al Gerente don Marcial L. Guerra.

DISPONIBLE

LATIDOS

Doscientos cantares, por José María Blázquez, solo por dos reales.

De venta en las principales librerías de España y en la Redacción de este periódico.

Provincia de

Sr. D.